

REVISTA CIENCIAS SOCIALES

Volumen II

Números

7-8 ✓

1978

ESTADO y CLASES

SOCIALES en

AMERICA LATINA (II)

Universidad Central del Ecuador
Facultad de Jurisprudencia
Escuela de Sociología

Dr. Milton Roman Abarca Decano
Dr. Daniel Granda Director

Revista Ciencias Sociales

Revista Trimestral
Precio del ejemplar 80 sucres
Número Doble 120 sucres

Dirección Postal:
Biblioteca de la Escuela de Sociología, Universidad Central del Ecuador,
Ciudad Universitaria, Quito. Ecuador

Suscripción Anual:

Por correo ordinario Ecuador	250 Sucres
Europa, Canadá, EE. UU., México y Centroamerica .	20 Dólares
Sudamérica	16 Dólares

Cualquier aclaración sobre suscripciones y canjes dirigirse, por favor,
a nuestra Dirección Postal.

Para su publicación, los artículos deben enviarse al Director de la Revista,
Villalengua 1410, Quito. Ecuador.

CORRESPONSALES: Eduardo Archetti (Países Escandinavos), Eduardo Serrano (Cuba), Luis Borchies (Suecia), Fernando Ossandón (Perú), Segundo Moreno (Alemania), CESEDE (Francia), Raúl Iriarte (Chile), Daniel Camacho (Costa Rica), Mario Posas (Honduras), Percy R. Vega (Guatemala), Raúl Leis (Panamá), Angel Quintero (Puerto Rico), Virgilio Godoy y Reyes (Nicaragua), Jean Casimir (Trinidad-Tobago), Cary Hactor (Canadá), Pablo Estrella (Cuenca), Rubén Calderón (Machala), Edda Olivo Rossi (Padua, Italia), Tulio Halperin Dongui (San Francisco, EE.UU.), Francisco Vergara (Chile).

Universidad Andina Simón Bolívar
Sede Ecuador



Director de la Revista: Rafael Quintero

Consejo Editorial: Gonzalo Abad, Iliana Almeida, Alfredo Castillo, Agustín Cueva, Martha de Diago, Esteban del Campo, Manuel Chiriboga, Daniel Granda, Andrés Guerrero, Nicanor Jácome, Ana Jusid, Juan Maiguashca, Pablo Mariñez, Enzo Mella, Alejandro Moreano, Ruth Moya, Gonzalo Muñoz, Miguel Murmis, Lautaro Ojeda, Simón Pachano, Arturo Roig, América Ruiz, Napoleón Saltos, Dora Sánchez, César Verduga.

DOCUMENTOS

DISCURSO DEL PRESIDENTE

DEL XII CONGRESO LATINOAMERICANO DE SOCIOLOGIA

A partir del Décimo Sexto Congreso Internacional de Sociología que tuvo su sede en Roma y del Primer Congreso Mundial de Zurich realizados en el año de 1951, los sociólogos latinoamericanos asistentes a estos eventos culturales, resuelven constituir una Asociación Latinoamericana de Sociología, a la par que, auspiciar reuniones periódicas de sus integrantes; y, en general, de todos los especialistas provenientes del grupo de países latinoamericanos, con la finalidad de analizar problemas atinentes a la especialización; y, de propiciar, a la postre, el perfeccionamiento de esta importante disciplina científica. Y, es así como hace veinte y seis años se reúne en Buenos Aires el Primer Congreso Latinoamericano de Sociología y se funda, definitivamente, Alas.

Ha correspondido a Ecuador, por segunda vez, ser sede de estas reuniones internacionales de carácter científico:

Recibimos fraternalmente a los señores invitados, delegados y observadores; y, a la vez, auguramos que sus deliberaciones y recomendaciones derivadas del análisis de las importantes ponencias presentadas, han de contribuir a dilucidar y aclarar el conocimiento de las realidades de cada pueblo, en el afán de lograr una visión global, pero a la vez completa y fidedigna, de todos los problemas que suscita el análisis de la temática de este congreso. Que sus reflexiones, que los trabajos científicos, producto de las mismas, afirme el camino de liberación por el que han de transitar nuestros pueblos; estructure, en forma clara, radical y vigorosa, la implantación de la justicia social; que en definitiva diseñe una nueva sociedad, una sociedad de todos y para todos.

En este Congreso, se analizarán los problemas que sugiere esta ciencia social en todo lo amplio del tema propuesto; se abordarán los conflictos que dicen relación con la vida y con el destino de nuestros pueblos; en fin, se sumarán esfuerzos, se identificarán ideas, se adoptarán estrategias, se elaborarán proyectos, se pondrán de manifiesto, una vez más, dolores, miserias e injusticias; pero también se avizorará un futuro de redención, de liberación, de felicidad humana. Junto a la denuncia de una realidad injusta, en base a la contemplación de todo un cúmulo de contradicciones sociales se vislumbrará una comunidad de pueblos libres y de hombres dignos. Se intentará enfocar el estudio del Estado en Latinoamérica como una totalidad. La singularidad del desarrollo histórico ha determinado que se formulen intentos unilaterales en el examen de las condiciones jurídico-políticas e ideológicas surgidas de

las realidades internas de cada país, aisladas del contexto internacional. Las relaciones establecidas desde fines de siglo en el marco mundial y que, particularmente soportan las economías de los países latinoamericanos, han determinado la implementación de técnicas represivas y de organismos que ejercen la violencia inspirados en elementos extraños, con lo cual se alejan aún más las posibilidades democráticas. Es por esto que robustecida esta preocupación analítica de la sociología actual, el temario se remite a la necesidad de estudiar el Estado Latinoamericano en íntima relación con fenómeno de carácter mundial que, en parte, determina no sólo la desigualdad de su desarrollo histórico, sino las formas especiales de su existencia.

Es complejo y difícil, desde luego, abordar el análisis crítico de la constitución y funcionamiento de estas realidades respecto de cada uno de los países latinoamericanos e intentar abordar el análisis de esa totalidad sin saltar los límites de cada especialidad, sin prescindir de la difícil y desigual conformación de cada unidad integrante del todo. Este congreso constituye, por todas estas razones, una especie de desafío, un colosal desafío que se ha impuesto la Asociación Latinoamericana de Sociología, en tanto se propone desde perspectivas controvertibles y contradictorias, extraer y obtener elementos de juicio, ideas y proposiciones tendientes a ampliar el marco de referencia conceptual para análisis presentes y futuros; para configurar, también, una nueva concepción del sociólogo latinoamericano, que no se propone explorar una simple parcela de la realidad latinoamericana, sino verificar el examen integral de la sociedad contemporánea; lo que implica desentrañar las raíces del pasado histórico de nuestros pueblos; y determinar sus dimensiones económicas, políticas, y singularmente sociológicas. Las divergencias de criterio, la pluralidad de opiniones, han de servir para comparaciones y confrontaciones saludables al desarrollo de las ciencias sociales en América Latina.

Que en este Congreso se vivan jornadas de intenso trabajo, sentimientos de sincera confraternidad entre ecuatorianos y americanos de raíz latina.

Nuestro país amplía e intensifica el estudio de la sociología e incrementa las investigaciones de este carácter. Se crean nuevas unidades académicas universitarias, se aumenta el número de publicaciones de carácter científico; fúndanse institutos de investigación; y, en general, se despierta un verdadero interés por estas nuevas especializaciones y carreras académicas. La realización de este Décimo Segundo Congreso Latinoamericano de Sociología, constituye, a no dudarlo, un acertado estímulo para continuar en esta labor, para incrementar el nivel académico de esta clase de estudios.

Junto a las labores específicas de este Congreso, se han organizado eventos culturales de singular valía: conferencias, mesas redondas con la participación de intelectuales de una elevada calidad científica. Es decir que este Congreso constituye un verdadero foro público en el que intervienen científicos sociales, quienes con singular capacidad y vasta experiencia abordarán los temas correspondientes y propondrán soluciones de singular importancia

para el progreso social de la región.

La temática del Congreso es realmente trascendente; pues ella conlleva la necesidad de examinar y analizar las cuestiones metodológicas y teóricas de la sociología latinoamericana. El Estado como tema, sugiere el análisis de las terribles realidades que se presentan como una secuencia de la dominación de un sector de la sociedad, que utiliza y explota a la mayoría de la misma. Puede acaso desconocerse que la historia de nuestros países no es sino la expresión de los fueros que se mueven, para mantener esa dominación. El tema y la problemática planteados son de una importancia histórica notable, para el subsiguiente desarrollo de la sociología y para la afirmación de los esfuerzos que se insertan como inspiración de todo movimiento social progresista.

Todo ello, porque su examen permitirá develar la constitución y funcionamiento de una realidad compleja, muchas veces mitificada, que ha soportado un enorme peso histórico en las relaciones de explotación prevalecientes en la mayoría de los países de la región. Las ponencias presentadas contienen análisis concretos de la realidad estatal de casi todos los países de América Latina. Propicia la ocasión, ésta, que permite el examen de los diversos estados nacionales y su correspondiente comparación. No se deberá mantener ocultas las lacerantes realidades políticas que agobian a algunos países del continente, en donde se persigue el pensamiento, puesto que se ha entronizado la tiranía. Al contrario, en este Congreso, que reúne a distinguidos intelectuales de América Latina, ha de escucharse la expresión docta de quienes laboran diaria y tesoneramente por forjar una ciencia que esté al servicio de los más altos ideales de nuestros pueblos. Unidos de veras y no únicamente en el circunstancial acomodo de una reunión internacional, todos nosotros debemos contribuir para que nuestros pueblos marchen hacia un común destino; y, cuanto hagamos por fortalecer la solidaridad entre ellos habrá de beneficiar su existencia futura.

Que no sean sólo la geografía y la historia las que nos unan. Que los caminos del porvenir nos lleven a una sola meta: la felicidad de Latinoamérica basada en la unión de todos los pueblos que la integran. Que este ideal constituya la inspiración de todos nuestros actos y en él cifremos, con fe y esperanza, la orientación clara y sincera de nuestros destinos.

Dejamos expresa constancia de nuestro agradecimiento por el auspicio económico y moral dispensado por entidades y personas nacionales y por UNESCO, especialmente, para la realización de este Congreso. Además, agradecemos al señor Director General de la Institución por aceptar nuestra invitación y estar representado en este acto.